

Compte-rendu des Cafés d'Idées du Lundi 29 avril

Thème :

La voix de nos territoires/Les cafés d'Idées : échange sur des expériences de démocratie participative et collégiale.

- *Qui sommes-nous ?*
- *Nos objectifs ?*
- *Peut-on imaginer des projets en communs ? en partenariat ?*

Présents : Léo, Laure, Bernard, Christophe, François, Christophe, Murielle, Jacqueline, Florence, Bénédicte, Vincelette Stéphane

Cafés d'Idées :

Comment sommes-nous nés ?

C : Le 3 juillet 2017

L'idée est venue de l'expérience des dernières élections présidentielles. Que ce soit pour porter « les insoumis » ou « en marche » des citoyens se sont retrouvés pour travailler sur des projets de façon collaborative. Il y avait des participants. Il y avait une demande des citoyens.

Ce schéma collaboratif et collégial a complètement disparu après les élections.

On a pris la décision de faire vivre un café citoyen, de façon collégiale apprendre à s'écouter à travailler ensemble sur un rythme hebdomadaire.

Il y a eu une ambiguïté car j'avais double casquette avec Imaginons demain qui portait une liste d'opposition J : Christophe voulait changer les lignes avec de la démocratie participative et Imaginons demain était une liste d'opposition mais pas forcément pour porter une liste municipale. Il souhaite impliquer tout le monde quel que soit le niveau d'étude.

C : Nous avons posé des thématiques avec des comptes rendus mis à la disposition de tout le monde sans projet de préparer une liste municipale.

Apprendre à travailler de façon collaborative ; nous avons essayé sur le modèle du co développement

- Un seul thème et plusieurs idées à la fin

A quoi ça sert ?

- Apporter à notre territoire
- A proposer des idées
- A co construire
- Pas forcément projets aboutis plutôt une boîte à outil

Très vite nous nous sommes intéressés à Saillans et il y a eu questionnement sur le fait d'un projet municipal Dans l'idéal nous pensions pouvoir rassembler tout le monde pour présenter une liste municipale collégiale sans leader sans tête de liste avec l'idée d'un maire changeant tous les ans.

Aujourd'hui nous nous sommes positionnés par rapport à cette idée de liste municipale. Les cafés d'Idées ne seront porteurs d'aucune liste

A titre individuel chacun peut faire ce qu'il veut.

F : Notre raison d'être est de redonner une place à tous les citoyens dans leur ville.

Nous avons envie de faire venir Tristan pour travailler sur les méthodes collaboratives

Après Saillans Paris Toulouse nous avons proposé une rencontre à Langres.

- Donner les moyens les outils les informations pour faire
- Détenir l'info c'est avoir le pouvoir
- Si on donne l'info on donne ou partage le pouvoir
- Lieu et date réguliers
- Les bonnes personnes au bon moment au bon endroit
- Besoin d'un thème

La voix de nos territoires :

B : Nous sommes nés d'un déni démocratique de la part de la municipalité et de la CCGL qui nous ont imposés la fin d'un service public sur le ramassage des ordures ménagères avec vraiment une décision unilatérale sans aucune discussion possible.

Nous souhaitons :

- Proposer une formation citoyenne sur le partage des connaissances, partage de savoirs sur une commune.
- Ouverte à tout le monde : parti politique syndicat
- Nous n'avons aucune étiquette politique
- Apporter différents projets
- Soutenir des initiatives citoyennes

95% de la population ont répondu négativement à ce projet d'ordures ménagères.

Sur 1500 habitants qui sont sur la liste électorale il y a eu 855 signatures contre le projet.

En septembre nous avons organisé une réunion publique au bord du canal avec les forces de l'ordre présentes (une quarantaine de personnes) !

Nous nous sommes à ce moment-là posé la question d'une association.

En novembre nous avons refait une réunion publique pour déterminer si nous faisons une association ; nous étions 35 donc nous avons pris la décision de la faire

François a lancé l'idée de la collégialité.

Le 19 janvier nous avons monté officiellement l'association « La voix de nos territoires »

L : Nous avons rencontré les mêmes problématiques : projet politique alternatif ou projet Trans partisan ?

Nous avons mis en place un ciné débat ; c'est un bon moyen pour faire vivre ces pratiques.

F : un de nos objectifs étaient que des gens peuvent venir prendre des connaissances pour avoir un mandat électoral quel qu'il soit

L'objectif est évolutif, il va s'affiner en fonction des expériences, il va s'enrichir.

C'est un cadre souple pour accompagner des citoyens qui n'ont pas de cadre pour faire quelque chose

Pourquoi les citoyens n'arrivent pas à prendre part à des projets ?

Nous souhaitons apporter

- Connaissance
 - Formation
 - Regard de technicien
- Thivet inquiété par la déforestation : nous avons organisé une réunion qui a fait le lien entre les deux Actions concrètes
- Ciné débat avec le film « Démocratie(s) »
- 4 mai à Chaumont à 17h à la MJC
 - A Arbigny/Varennes Café associatif le Bar Jo rue de l'église 52500 Arbigny sous Varennes
 - Nous sommes sollicités par les villes en transition
 - Nous voulons inscrire pour toucher des subventions
 - Imaginez quelque chose qui centralise des initiatives quel que soit le parti
 - Nous souhaitons que les cinés débats débouchent sur une action

Cela serait bien qu'il y ait deux ou trois exemples comme à Saillans sur notre territoire

F : Les gens doivent être mûrs.

Imaginer de rassembler toutes les associations ou initiatives locales soucieuses de la place et du mieux-vivre du citoyen sur le territoire et dans leur ville ou village

L : quelles soient sociétales ou culturelles

F : Nous avons deux démarches différentes

Les Cafés d'Idées : Partir des idées pour aboutir à des projets que les gens peuvent prendre en charge ou pas car ces idées peuvent pour l'instant rester à l'état d'idées

La voix de nos territoires » partir d'associations qui ont besoin d'aide pour faire aboutir un projet.

L : Il n'y a pas de lien entre les différentes choses qui existent d'où cette nécessité de mise en corrélation.

Nous utilisons Agora Kit

- Avec un agenda collaboratif
- Possibilité de poser des fichiers

B : Les gens qui ont des projets restent-ils ou pas ?

Les gens viennent sur des thématiques et ne reviennent pas

Pas d'obligation à participer

C'est une association collégiale sur le papier mais cela est difficile à faire vivre concrètement.

Il y a une charte de valeurs

Objectif de L'association : se réapproprier son pouvoir d'agir intellectuel et collectif.

Problématiques communes :

- Le nombre de personnes prêtes à s'investir sur un projet
- Notre région est un peu pauvre dans ce domaine de collégialité et d'intelligence collective

Nécessités

- Sensibiliser expliquer
- Organiser des ateliers
- Apporter des connaissances
- Créer des liens
- Mettre en place un maillage
- Élargir

Il y a plein de petits groupes qui mettent en place des projets et des initiatives

F : Organiser une journée annuelle de toutes les actions collégiales qui existent à l'image du festival de la belle démocratie

L : Faire une liste de toutes les actions

Utiliser le même agenda pour tout le monde

Le forum des associations organisé par les foyers ruraux

Association sur le « politique sociétal »

Travailler sur un territoire sur une communauté de communes pas juste sur une commune

Faire une base de données ou d'actions qui puissent être transposables et accessibles

Cumulatif et construire une vision d'ensemble

Deux modèles en Alsace :

Inghersheim

Kingersheim

Ces expériences sont parties d'une personne et pas d'un collectif et ils n'arrivent pas à dépasser la personne

B : Si l'objectif est de générer quelque chose de démocratique si on n'arrive pas à transcender la personne qui est à l'origine c'est que ça n'a pas fonctionné. Cela s'appelle une faillite.

Que pourrions-nous faire ensemble ?

- Créer un document sur le site agora kit 418, créer une liste commune des associations
- Agenda commun à toutes les associations
- Créer une journée annuelle avec les différentes associations sociétales et culturelles

Regroupement sur un modèle la démocratie participative choix de sociétés

Les associations départementales qui sont sur comment agir sur notre société ?

- Se former et former à des méthodes d'animation collégiale

F : Pour l'accueil de la belle démocratie nous souhaitons faire le point central place de la crémaillère avec des ateliers sur les remparts

Il faut du concret sur le terrain

Il faut labourer

Il faut rester en dehors des écuries politiques

Le : Mouvement mondial du municipalisme

Des initiatives germent

Comment de façon concrète on imaginerait un fonctionnement collégial dans une mairie ?

Une tête de liste ?

Un programme ?

Comment va-t-on travailler ensemble ?

- Accueil de la Belle démocratie

F : Ils sont en association

- Travailler sur la méthode de la belle Démocratie

- Associations du territoire

AGENDA COMMUN

- Le lundi 27 mai : proposer un maillage du territoire entre toutes les associations qui le souhaitent et qui contribuent de par leur projet ou leur façon d'être au bien commun, à l'implication des citoyens dans la vie de la cité et du territoire avec la prise en compte de notre planète, de façon collégiale et horizontale.
- Le lundi 24 juin : Présentation du déroulé d'un weekend de belle démocratie afin de préparer les 14 et 15 septembre
- Le weekend des 14 et 15 septembre : accueil de la belle démocratie